

Turgeau, le 28 juillet 2021

## NOTE DU RECTORAT DE L'UNIVERSITÉ QUISQUEYA

**Le Rectorat a appris avec une infinie tristesse le décès de Madame Luz Inmaculada Madera Soriano, Professeure à l'Université dominicaine UNAPEC, survenu le 25 juillet 2021.**

Madame Madera Soriano avait été pendant plus de dix ans Vice-Rectrice aux relations internationales de l'UNAPEC et elle était très impliquée dans la coopération entre nos deux Universités. En 2008, elle avait été l'Invitée d'honneur à la cérémonie de collation de grades de l'UniQ, avec M. Max Chauvet. Le projet d'Observatoire Binational sur la Migration, l'Éducation, l'Environnement et le Commerce (OBMEC), créé en décembre 2015, lui doit en particulier beaucoup. Représentant le domaine des Sciences humaines et sociales, elle était farouchement opposée à toutes les formes de cloisonnement, qu'il soit disciplinaire ou national, et elle plaidait pour l'« internationalisation universitaire, un impératif de l'Enseignement Supérieur dans le contexte latino-américain actuel » (titre d'un article paru en 2016).

Lors du lancement de l'OBMEC, l'Ordonnateur national du Fonds européen de développement en Haïti, M. Charles Jean Jacques, avait déclaré: *"La mise en place de cet observatoire par le Consortium composé d'universités des 2 pays, dont le chef de file est l'Université Quisqueya, doit permettre de créer un cadre de référence de coopération et de formuler des recommandations à la commission mixte bilatérale haïtiano-dominicaine* ». De son côté, l'ambassadeur de l'Union Européenne, M. Vincent Degert, s'était exprimé en ces termes: *"L'université, grâce à ses recherches et à la connaissance qu'elle produit, remplit un rôle crucial de guide des actions et des pouvoirs publics, en fournissant une aide à l'identification de solutions adaptées à des problématiques sociales et politiques complexes. À nos yeux, il est donc tout à fait normal, sinon nécessaire, que les universités, tant en Haïti qu'en République dominicaine, soient associées à toutes les réflexions portant sur les multiples aspects de cette délicate problématique binationale.* » Et d'ajouter: *« Cet Observatoire binational, en amenant les élites intellectuelles dominicaines et haïtiennes à travailler ensemble, à partager leurs réflexions et à formuler leurs conclusions sur une base consensuelle, ouvrira une voie plus grande au dialogue et au rapprochement des deux pays, non seulement au strict plan politique, mais aussi au niveau de l'ensemble des composantes de leurs sociétés respectives.* » Par ces mots, il ne faisait qu'exprimer les convictions profondes de notre chère et très estimée collègue.

Au nom de toute la communauté universitaire et en mon nom propre, je présente mes sincères condoléances à la famille de Madame Luz Inmaculada Madera Soriano, à ses amis, à ses collègues, ainsi qu'au Recteur de l'UNAPEC et je m'incline devant son œuvre.

Jacky LUMARQUE  
Recteur de l'Université Quisqueya